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平成 24 年 12 月 

山形県河北町議会 
 

平成 24 年 11 月 13 日と 16 日に町内 6 か所で開催した議会報告会

でいただいたご質問やご意見・ご要望と、回答などをまとめてご報

告します。 
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今年度も議会報告会を１１月１３日と１６日の２日間、６会場で実施致しました。 

昨年の反省を踏まえできるだけ多くの皆さんに参加いただきたく、サブタイトルを「議員と語

る会」とし、議会をもっと身近に感じてもらえるよう努めるとともに、説明の内容方法等も変えて

行ったところでした。 

   来年度はさらに会場や時間帯、また町民の皆様がどんな内容を望んでいるかなど、充分 

考慮した「議員と語る会」にしたいと考えております。 

   ご参加いただいた皆さんからは、多くのご意見ご要望をいただきありがとうございました。 

今後もより一層議会活性化、改革に向け取り組んで参りますのでよろしくお願い申し上げ 

ます。 

 

                              河北町議会議長  庄 司 勝 美  

 

   
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

開催日・会場 

 学 区 会 場 参 加 人 数 担当 

11月 13日(火） 西 里  農村環境改善センター 24 名（男 22 名女２名） １班 

〃 溝 延 溝延研修センター 15 名（男 11 名女 4 名） ２班 

〃 谷地南部 産業振興センター 10 名（男 9 名女１名） ３班 

11月 16日(金） 谷地中部 職業訓練センター 5 名（男 5 名） １班 

〃 北谷地 北谷地構造改善センター 14 名（男 13 名女１名） ２班 

〃 谷地西部 上沢畑公民館 12 名（男 12 名） ３班 

 

 
班の編成 

 班の代表 司会者 報告者 答弁者 記録者 

１班 真石 邦昭 石川 寛 漆山 光春 大場 勇人 阿部 利明 

２班 佐藤 修二 丹野 貞子 岡田 桂司 齋藤 隆 松田 收作 

３班 増川 修 石垣 市雄 木村 章一 槙 正義 鈴木 英治 

 

議長の挨拶 
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議会について 
 

 

 

 
 

 

 

 
   北谷地構造改善センターにて 
 
北谷地 
質問① 議員の定数削減は。 

 

 

回答 議会としても調査研究していく。 

 

 

質問② 議員定数削減は反対だ。また報酬も上げ

るべきだし報酬に見合った働きもしても

らいたい。 

 

 

回答 議会としても定数や報酬について今後議論 

していく。 

 

質問③ 議会傍聴が少ないというがどう思うか。 

 

 

回答 ２５年３月議会からインターネットで議会 

中継をする予定だ。できるだけ多くの町民に見 

て欲しい。 

 

谷地南部 
質問① 議会だよりの決算の記載の仕方で、「成

果」などとするのは、町当局と同じ立場で

おかしい。円グラフは去年とまったく同じ

で工夫がない。 

 

 

回答 長期間の収入や支出、借入金の長年の変化を 

グラフにするなど、あっても良かったかもしれ 

ない。ご意見は、担当に伝え参考にしたい。 

 

質問② 昨年の議会報告会の報告書に要望が出

ているが、そのことに対する議員間の議

論や議会としての対応はどうしたか。 

 

回答 必要な項目については町当局に申し入れを 
した。   

定数削減の問題は、現在勉強している段階 
だ。ＴＰＰについては、議会で国に対し反対の

意見書を全会一致で議決している。 
 

 

質問③ 議会だよりで伝えられる「検討します」

の答弁の後はどうなっているか。 

 

 

回答 質問と答弁がかみ合っていない場合がある。 
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質問④  議会の質疑で突っ込みが足りないのでは 

ないか。 

 

回答  議員はそれぞれ努力しているが、ご意見を励み 

にする。議会だよりで一般質問の内容が十分に伝 

えられていないのは、スペースや字数の制限によ 

る場合がある。ぜひ、議会傍聴にもおいでいただ 

きたい。 

 

 

質問⑤ 町の借入金が多過ぎる。年に１億２千万

円の利払いはすごく大きい。議員は自覚を

持って町財政をチェックすべきだ。 

 

 

回答 今後とも財政のチェックに努力する。 
 
 

谷地西部 
質問① 議会報告会のお知らせチラシは隣組回 

覧にしてはどうか。皆に伝わっていないよ 

うだ。 

 

 

回答 区長さん方にあまりご苦労をかけてはなら 
ないと遠慮したが、次回は隣組回覧を検討させ 
てもらいたい。 

 
溝 延 
質問① 議会だよりについてご苦労さまです。読

みやすくてたいへんよい。 

 

 

回答 年４回発行しているが研修等も重ねて見や

すいように心がけている。  

 

 

 

質問② 議員定数は何人が妥当なのか。 

 

回答 定数を１２人、１０人と大きく削減した議会

では少なくして失敗したと言っているところ

もある。現在、議会内で何人が妥当か研究して

いる。 

 

 

質問③ 議員報酬について。 

 

回答 若い方々が立候補して欲しいが、現報酬では 

なかなか難しいと思う。 

 



第２回 議会報告会のまとめ 

５ 

 

財政について 

 

 

 
 

 
北谷地構造改善センターにて 

 

中 部 
質問① 河北町土地開発公社は、解散したほうが

賢明である。議会としても取り上げて一刻

も早く決断すべきである。 

 

回答 もう少し時間をいただきたい。 

 

 

 

質問② 町民が一番心配をしていることは、町が 

多くの借金を抱えて大丈夫かどうかであ 

る。 

 

回答 町では借金するが、基本的に借金返済より

も、少ない借金でプライマリーバランス（基礎

的な財政収支）に配慮している。 

 

質問③ 町ではいろいろと施設を整備している

が、費用対効果があったのか。町民にプラ

スになったのか評価する機関が必要であ

る。利害関係のない方に正しい評価をして

もらわないといけないと思うので、議会と

してがんばっていただきたい。 

 

回答 議会に対しての指摘として、重く受け止めた

い。外部評価制度のことについて今回研修し、

昨年は事務事業評価制度について研修した。住

民に情報公開をして情報を共有化すべきと考

えている。 

 

溝 延 
質問① 町税収納の状況は。 

 

 

回答 職員も徴収専門員も非常に頑張っている。収 

納率は県内５位以内に入っている。 

 

谷地南部 
質問① 寒冷地手当は河北町でも廃止して、臨時

や嘱託職員の賃金引き上げの財源にすべ

きではないか。 

 

回答 議会で、官製ワーキングプア（働く貧困層）

ともいわれる嘱託職員などの賃金が低すぎる

問題についての議論も交わされている。 
 

質問② 一般質問もなされているが、河北町の財

政は大丈夫なのか。 

 

回答 財政の指標は、県内自治体の中では悪くない

水準を示している。 

 

質問③ 財政に余裕があるなら、国保へ投入する

などやってはどうか。 

 

回答 ご意見は参考にしたい。 

 

質問④ 「一目でわかる今年の仕事」に教育委員 

の報酬額なども載せるべきだ。 

 

回答 担当に伝えたい。  
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生活・健康・福祉について 
 

 

 

 

 
 
           産業振興センターにて 

 
北谷地 
質問① 人口２万人確保のための議会としての

対策は。 

 

回答 人口確保のため定住支援、子育て支援、小学

３年生までの医療費、中学生までの入院費無料

化などの施策を推進している。婚活や雇用の場

確保など議会も今後とも政策提言したい。 

 

 

質問② 人口２万人維持というが人口減少はな

ぜ困るのか。 

 

 

 

回答 交付税が減額されこれまでの町民サービス

が維持できなくなり、一層町民に負担がかか

る。結果として町の活力がなくなる。 

 

質問③ 空き家対策は。 

   

 

回答 空き家の有効活用も必要である。県の条例を

見極めて、町でも条例化を進めるべきである。 

 

 

質問④ 認定こども園の話し合いは。 

 

 

回答 今年４月から関係団体、議会、担当委員会、

また保護者会とも数回打ち合わせや協議を重

ねている。 

 

 

質問⑤ 認定こども園についての各種情報が入 

らない。 

 

回答 情報公開に努めるように伝える。 

 

質問⑥ 認定こども園で町外の子どもの入園も

認めるのか。 

 

 

回答 認めていない。今回は現入所者に各保育所を

通じて案内をし、新入所者については町報でお

知らせをした。 

 

溝 延 
質問① 人口２万人を維持するためには他市町

から引っ張るのではなく、町内で出生を高

めるようにするべきではないか。 

 

 

回答 小学 3 年生まで医療費無料、中学生までの入

院無料化など、産み育てやすい環境づくりをす

すめている。 

 

 

質問② 町外から、転入新築した方が１５件ある 

と報告されたが。 

 

 

回答 転入者定住支援補助事業の成果である。 
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質問③ 空き家対策は。 
 

回答 空き家の有効活用も必要である。県の条例を

見極めて、町でも条例化を進めるべきである。 

 

 

質問④ 国保税が毎年上がるが対策は。 
 

回答 制度上の問題がある。また、健康増進やジェ

ネリック薬品の使用による医療費軽減も必要

である。 

 

西 里 
質問① 認定こども園の入所人数は何人か。 

 

 

回答 募集定員が 186 名に対して 177 名。 

 

 

質問② 議会だより７６号の中で、町内会が設置

するＬＥＤ防犯灯に助成する考えはない

かという一般質問に、町長は町の防犯灯を

優先して町内会管理の防犯灯については

課題であると答えた。天満でも取り組んで

いるが、１～２灯でもいいので、ぜひ助成

に向けて働きかけていただきたい。 

 

 

回答 地域の要望に沿った基準づくりを早めるよ

う働きかけたい。 

 

 

質問③ 学童の交通安全を確保するため、国道 

２８７号線から両所地区に通じる町道に

歩道を設置していただきたい。 

  

 

回答 安全性の面から議会としても課題として承

っておきたいと思う。 

 

質問④ 町２つ目の認定こども園を、できるだけ

西里幼稚園周辺に建設していただきたい。 

 

 

回答 認定こども園については、議会としては白紙

である。地域性・平等性・公平性を含めて課題

として承っておく。 

 

 

質問⑤ 健康づくり推進協議会で推進員を２名

任命しているが、町からの手当がない。 

 

回答 地域のリーダーとなって活動する方が減っ

ている。今後の課題としてとらえさせていただ

きたい。 

 

 

質問⑥ 地域内に空き家があり、その管理をどこ

で、誰がするのか。 

 

 

回答 議会でも空き家対策の問題について何らか

の形で方向付けをしたい。 

 

 

谷地中部 
質問① 認定こども園の運営について、議会の中

で機能的に公設民営ととらえている議員

と民設民営ととらえている議員がまちま

ちであり、考え方がまとまっていないので

はないか。 

 

 

回答 当初、公設民営の考えであったが、国の補助

金がもらえないため民設民営となった。民設民

営であっても、町も議会もしっかりチェックし

ていく。 

 

 

質問② 認定こども園の基本的な維持管理は誰

がしていくのか。 

 

 

回答 社会福祉法人敬愛信の会で行う。 
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質問③ 認定こども園の土地と建物については、

法人に寄付するのか。 

 

回答 土地については、町の所有である。それを無

償で法人に貸与し、法人が国の補助を得て建設

するので、建物については法人の所有になる。 

 

 

質問④ 認定こども園の運営については公募し

たのかどうか。また、民間なので儲からな

かった場合撤退するという、危険性はない

のか。 

 

 

回答 公募した。安定した経営を維持していくた

め、町から補助を行うなど、町が大きく関与し

ている。 

 

質問⑤ 認定こども園が民間となった場合、利用

者の要望や苦情を吸い上げるシステムを

どうするのか。 

 

 

回答 病後児保育や子育て支援センターなどの運

営は町の直営で、町の保育士を法人に派遣して

対応する。 

   要望や苦情は運営委員会で対処する。 

 

 

谷地南部 
質問① 認定こども園について、議会は公設民営

と決めたのに民設民営で進め、町では民間

の法人に３億５千万円を出すと聞くが、そ

のいきさつや現在どうなっているか分か

るようにしてほしい。 

 

 

回答 議会では公設民営を選んだが、町では建設費

に補助金が出る民設民営を選んだ。現在は来年

４月のオープンに向けて準備中だ。  

谷地西部 
質問① 水道料金は、全国と比べると高いのでは

ないか。儲かった分を他の会計に流用など

していないのか。 

 

 

回答 県内では中位の料金だ。現在は利益を活用

し、本管の耐震化を進めている。 

 

産業（農林・観光・商工）について 
 

 

 

 

 

 

 

 
上沢畑公民館にて 

 

谷地西部 
質問① 道の駅かほくは入口がわかりにくいの

で、国道沿いの樹木は切り倒し良く見える

ようにし、奥に看板を掲げてはどうか。 

 

 

回答 駐車スペースの管理は県が行っており、以前

にも町からお願いして樹木を剪定し整理した

ことがあり、ご意見を参考にしたい。 
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質問② ひなの湯の駐車場にある直売所はやっ

ていないのか。吉野舞台の方の直売所「最

上のほとり」は今後どうなる見通しか。 

 

 

 

 

回答 ひなの湯の駐車場の直売所は、土日オープン

でやっていたが、最近は休んでいるようだ。最

上のほとり直売所は土日のオープンで、いずれ

高速道路のインターチェンジが近くにできる

ことを想定して準備している。 
 

 

質問③ 紅花資料館の水車は回らない。沢畑の穴

窯は何が目的でつくったのか。紅の館入口

のどんが祭り囃子屋台をなぜ移動するの

か。稜王の方を移動すべきだった。等身大

の雛が展示されて、どんがの館から、今度

はひなの館にならないようにしてほしい。

八景庵は予約客のみに対応するようにな

ったが、なんとかならないのか。 

 

 

回答 議会でも回らない水車や沢畑焼の穴窯のレ 

プリカについては、議論があった。 

   八景庵については、観光協会に伝える。 

 

質問④ ひなの湯の駐車場西側につくられた、観

光用の畑は無駄ではないのか。 

 

回答 谷地南部地区の住民からの要望で、深い水路

の危険対策という面もあった。今年は蕎麦を植

え、収穫して蕎麦を食べるイベントがある。 

 

 

質問⑤ めだかの学校に教室や散策道路の舗装

などがあるようだが、誰のために何のため

なのか良く考えてつくられているのか。 

 

回答 （仮称）槙川親水公園学習棟という建物で、

地域の自然に親しむ活動を支援し、散策を楽し

む人たちの休憩所としても利用を予定してい

る。 
 

 
質問⑥ 安部家からは最近、土地と建物を町に

寄付したいと申し入れがなされているが

議会では、安部権内家についてどんな意見

があるのか。 

 

 

回答 このような歴史的な建造物は、有効に活用す

るべきだとの意見もある。 
 

 

質問⑦ 紅花資料館は再来年が３０周年なので、

展示について例えば芸工大の先生や生徒

さんたちから、紅の館の展示について意見

を出してもらうことはできないか。 

 

 

回答 ご意見は参考にしたい。 
 
 

溝 延 
質問① Ｂ－１グランプリの冷たい肉そばの会

場で看板を大きくできないか。宣伝が下手

だと思う。 

 

 

回答 看板の大きさには規制がある。来年は、１０

位以内に入りマスコミに宣伝してもらえるよ

う期待しております。 

 

 

質問② 人口減少を歯止めするには雇用の場が

ほしい。 

 

回答 今年度、㈱トキワプラスが新工場を建設し

た。今後さらに企業誘致を促進すべく努力して

いく。 
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質問③ 企業誘致の職員はいるのか。 

 

 

回答 担当者はいるが専任ではない。 

 

質問④ 議員も一生懸命企業誘致に努力すべき

ではないのか。 

 

 

回答 議員も情報があれば協力したいと考えてい

る。 

 

 

質問⑤ 農業問題、ことにＴＰＰについてはどの

ように取り組んでいるか。 

 

 

回答 議会では、全会一致で反対の意見書を国に提

出している。 

 

西 里 
質問① 農産物直売所を国道２８７号線沿いに

建設していただきたい。 

 

 

回答 要望として承っておく。 

南 部 
質問① 観光客用としてトイレ付き駐車場など

が目立つが、補助事業にばかり取り組むの

ではなく、もっと町民用の施策を考えてほ

しい。 

 

 

回答 議会も町民に活用できる内容を提案したい。 

 

土木について 
 

 

 

 

 

 

 

 
農村環境改善センター（西里）にて 

 

溝 延 
質問① 国道２８７号線の谷地橋４車線化はな

ぜ進まないのか。 

 

  

回答 町も頑張っているが、東根市の協力が必要で 

ある。国、県に対して早期実現を要望している。 

 

 

質問② 寺川、槙川の荒涼対策について。 

 

 

回答 委員会でも調査したい。 

 

質問③ なぜ新庁舎建設なのか。 

 

回答 庁舎内に数か所、筋かい補強が必要で、歩く

にも困難になるという耐震調査結果に基づい

たものである。 

 

西 里 
質問① 昨年の大雪で大変困った。また災害が起

こった場合大変困るので除雪機械を増や

し、地域の安全・安心を進めてほしい。 

 

 

回答 排雪作業を実施すべく町に働きかけている。 
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谷地中部 
質問① 除雪時に防火水槽や消火栓などに、雪を

押し込んでいく業者もいるので、もう少し

配慮して除雪にあたってほしい。 

 

 

回答 除雪体制のさらなる充実を図って、きちっと

対応していくように申し伝える。 

 

谷地南部 

質問① 町の第７次総合計画では、庁舎を３０億

円で改築する計画で、そのための積立を始

めているが、近隣のどの市や町も、庁舎の

耐震対策は耐震補強だ。河北町も補助金の

ない改築はやめて、国から補助金の出る補

強にとどめるべきだ。 

 

 

回答 耐震調査で、元の児童会館の方は３階部分を

撤去しなければならないなどから、改築を想定

して積立を始めている。 

 

 

谷地西部 
質問① 河北町はトイレの町と言われるが、トイ

レのある公園はどのくらいあるか。所岡公

園のトイレが不具合で、砂場が砂場でない

ような状況にあるが、把握しているか。 

 

 

回答 都市公園は１９か所。農村公園は８か所あ

る。所岡公園の状況については担当に知らせた

い。 

 

教育について 
 

 

 

 

 

 
 
産業振興センターにて 

 

北谷地 
質問① 子どもの通学対策について、本町中心周

辺の対策はしているようだが、荒小屋や岩

枝など遠方の子どもの通学対策は。 

 

回答 教育委員会に伝える。 

 

 

 

質問② 中学校で禁止している親たちの送迎を、

冬場は容認してほしい。 

 

 

回答 教育委員会に伝える。 

 

 

質問③ 特色ある学校づくりとは何か。 
 

回答 地域とのかかわりを大切にし、学校毎にさま

ざまな取り組みをしている。 

 

谷地中部 
質問① いじめについては、河北町の人口から 1

件ではおかしいのではないか。 

 

回答 いじめは基準があって、本町は１件という報

告であった。一人ひとりの心をつかんでいるか

どうか、教師と生徒の信頼関係が最も重要で地

域と保護者のかかわりも大切である。 
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防災について 

 

 

 

 

 

 
 

溝延研修センターにて 
 
西 里 
質問① 火災時の水利関係の設備が整備されて

いないので、しっかりと調査していただ

き、消防予算を充実してほしい。 

 

回答 関係者と一緒に、現場を見させていただく。 

 

 

質問② 災害はいつ起きるかわからない。消防団

員はほとんど日中勤めているため、消防団

ＯＢによる組織化を進めていただきたい。 

 

 

回答 消防の充実については議会としても頑張っ

ていきたい。 

 

溝 延 
質問① 溝延入り口の５差路での安全確保策は。 

 

 

回答 交通安全協会の方々とも協議し、公安委員会 

へ要望していく。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



第２回 議会報告会のまとめ 

１３ 

 

町民の要望・感想 
 

 

 

 

 

 

 

 
職業訓練センターにて 

 
北谷地 

 
① 敬老会事業の一戸６００円をもっとアップできないか。 

② 今年は雪が多かったために、３月に予定していた河川の野焼きを中止した。その結果、シマカ、

カメムシが多く発生した、野焼きは中止しないでほしい。 

 

谷地中部 

 
① 町民は、町が行っていることについては、なかなかわからないところが多いので、情報公開をし

っかり行ってほしい。 

② 今回は無投票であったが、「私が目指す議員活動」を議会だよりに載せていただいたのは良かった。 

どこへ行っても河北町は肉そばと言われる。みんなで河北町を盛り上げていっていただきたい。 

③ 河北町は、コンパクトな町であり何事においてもやりやすい町なので、町の魅力をもっともっと 

ＰＲして、河北町に住んでもらえるようにしていただきたい。 

 

谷地西部 

 
① 紅の館は、囃子屋台は残し舞楽人形の方を持って行ってほしい。 

 

溝 延 

 
① 町のビジョン（将来の考え方）をもっと明確に。 

② 少子化対策は早い段階から講ずるべきだったのではないか。 

③ 企業誘致により雇用の場の確保をしてもらいたい。 

④ いじめ問題について「知育、徳育、体育」のバランスが不足している。教育の見直しが必要では

ないか。 

 

西 里 

 
① 西里区長会で毎年要望書を提出しているが、まったく実現していないようだ。西里、根際地区に災 

害箇所があるが、手つかずの状態である。真剣に取り組んでほしい。 
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議会報告会において、町民の皆様からいただいた議会や行政に対して

のご質問、ご意見及びご要望につきましては、今後の議会活動に反映し、

明るい町づくりに努めてまいります。 
 
  問い合せ  

〈河北町議会事務局〉 

電  話： 0237-73-2119（直通） FAX 0237-73-5163 

Ｅメール： gikai@hinanet.ne.jp 
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